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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE EN QUERÉTARO ENTREGÓ 92 MIL CREDENCIALES 
El INE en el estado informó que la Campaña Anual Intensa implementada del 1 de septiembre al 15 de 
diciembre de 2022 cerró con un total de 92 mil 468 movimientos al padrón electoral y 92 mil 262 
credenciales entregadas a sus titulares. (N 5, EUQ 2, CQRO 4, P 5, PA 6) 
 
INCONSTITUCIONAL SUSPENSIÓN DE ELECCIÓN DE CONSEJERÍAS  
Por Karen Munguía 
La suspensión del proceso de selección de los consejeros electorales del INE es una muestra de las 
constantes agresiones realizadas por los legisladores de Morena a la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, consideró José Báez Guerrero, diputado federal. Lo anterior, luego de que la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordara suspender, por unanimidad, el proceso 
de selección de cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). “Lo que me parece que 
queda claro, es que nuevamente los diputados de Morena demuestran que son unos constantes agresores a 
la Constitución; desde su momento les dijimos que el proceso estaba mal y que les iban a corregir la plana”, 
indicó. Báez Guerrero señaló que la Constitución es clara y se deben respetar los lineamientos para la 
selección de dichas consejerías, y no por el capricho del partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena). Añadió que la Ley marca que el proceso de selección debe ser transparente, que cumpla con la 
paridad de género y se seleccione a los mejores perfiles, y no sólo a quien cumpla con los requisitos. 
Cuestionado sobre los señalamientos del diputado presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, sobre que pelearán 
contra la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Báez Guerrero subrayó 
que la Constitución establece que las resoluciones del TEPJF son inatacables, lo que significa que la 
resolución es firme y no puede ser modificada. “Digamos que la solución es sobre una decisión del pleno; 
entonces, a partir del 1 de febrero que regresamos a las sesiones, será el pleno el que conozca y debata y 
analice esta resolución”, comentó. (DQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
COMITÉ ESTATAL DEL PAN A FAVOR DE QUE NO SE RENUEVE LA LICENCIA A GASOLINERA EN EL 
PORVENIR 
La presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía aseguró que el Comité Ejecutivo Estatal del Partido Acción 
Nacional respalda la decisión de la administración pública municipal de la capital, de no renovar la licencia 
de funcionamiento a la gasolinera ubicada en la avenida Felipe Ángeles, esto luego de las agresiones en 
contra de ciudadanos y vecinos de la colonia El Porvenir. (N 6, EUQ 2, PA 7) 
  
MORENA 
 
DIPUTADOS MORENISTAS NO PAGARON ANUNCIOS DE SHEINBAUM 
Los legisladores locales de Morena no aportaron recursos para renta de espectaculares alusivos a la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, los cuales fueron parte de una campaña de 
posicionamiento que se mantuvo durante diciembre. Los legisladores locales, Christian Orihuela Gómez y 
Armando Sinecio descartaron la inversión de recurso para esta actividad, la cual adjudicaron a las 
organizaciones civiles y sociedad en general. (P 4) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SIN NORMAS, LLENAN DE TOPES LAS CALLES 
Son improvisados en cada alcaldía con distinta forma, material y ubicación, señala experto. (DQ principal) 
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N: CASAS DE A 50 MIL 
Alista IVEQ programa de vivienda de interés social, gestionan recursos. (N principal) 
 
AM: PROYECTAN EN 2023 ABATIR REZAGO DE VIVIENDA SOCIAL 
El Instituto de Vivienda del Estado de Querétaro pretende este año resarcir la demanda de casas, por lo que 
construirán 220 inmuebles a precio económico. (AM principal) 
 
EUQ: AUMENTA 55% LA OCUPACIÓN HOTELERA EN LA CAPITAL: SECTUR 
Alza corresponde al periodo del 3 de enero al 30 de octubre de 2022, es uno de los niveles más altos desde el 
inicio de la pandemia, afirma la dependencia federal. (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO DESTACA POR BAJO NIVEL DE ENDEUDAMIENTO 
El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados reportó que el estado de 
Querétaro es la única entidad federativa con un nivel de deuda de 0.0%. (CQRO principal) 
 
PA: BUSCARÁ GOBIERNO REABRIR EL ESTADIO 
Debe cumplir con las exigencias de la Femexfut, entre estas instalar 200 cámaras de videovigilancia para 
mejor seguridad al público. (PA principal) 
 
P: SERÁN DE CASI 3 MIL PESOS LAS FOTOMULTAS EN EL FRAY JUNÍPERO 
Para las sanciones por exceso de velocidad se aplicará el reglamento de tránsito del estado; la finalidad es 
abatir los accidentes en las vialidades de la capital. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO DESTACA POR BAJO NIVEL DE ENDEUDAMIENTO 
Al presentar los resultados del Sistema de Alertas de las Entidades Federativas, el Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados a nivel federal destacó el bajo nivel de endeudamiento del 
estado. Hasta el tercer trimestre del año pasado, la entidad federativa registró 0.0% de deuda pública y 
obligaciones sobre ingresos de libre disposición. (CQRO 1 y 4) 
  
“NO HAY UN REPUNTE DE CASOS DE COVID” 
La titular de la SESA, Martina Pérez comentó que no ve necesario aumentar el número de dosis de vacunas 
debido a que no existe un repunte considerable de casos por Covid-19, esto se debe a que los niveles de 
anticuerpos siguen vigentes en las personas que recibieron las dosis anteriores. (DQ 1 y 2) 
 
BUSCARÁ GOBIERNO REABRIR EL ESTADIO 
Doscientas cámaras de videovigilancia al interior del Corregidora conectadas al CIAS, tecnología FAN ID y un 
centro de comando son algunas de las exigencias que deberá solventar Querétaro si es que quiere que las 
puertas del Corregidora abran al finalizar el veto impuesto por la Federación Mexicana de Futbol, tras los 
hechos violentos del pasado 5 de marzo. Destacó la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, al señalar 
que se cumplirán con los mandatos del órgano regulador y que por fin, las familias queretanos y los 
verdaderos fanáticos puedan disfrutar de la fiesta del deporte nacional. (PA 7, P 4) 
 
REGRESARÁN A CLASES CON CUBREBOCAS 
Los estudiantes de educación básica, pública y privada mantendrán el uso obligatorio de cubrebocas en 
lugares cerrados para el regreso a clases el próximo 9 de enero. La USEBEQ no considera implementar 
alguna otra medida sanitaria en las escuelas como el regreso al formato híbrido. Informó que el Comité 
Técnico Covid-19 junto y las autoridades del sector educativo serán los que determinen alguna otra 
instrucción adicional para evitar los casos de contagios en estudiantes. (AM) 
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QUERÉTARO TENDRÁ 24 SUCURSALES DEL BANCO BIENESTAR: PENICHE VERA 
La titular de la delegación de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche indicó que en este año 2023, ya 
deberá concluirse con la creación de al menos 24 sucursales del Banco del Bienestar. (Rotativo) 
  
DESTINA BIENESTAR 160 MDP PARA PENSIÓN DE ADULTOS MAYORES 
El director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, Humberto Segura indicó 
que para este año más de 33 mil 600 adultos mayores de la región cinco recibirán un incremento del 25% en 
su pensión. (N 4) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA TRABAJA PARA DIGITALIZAR SUS PROCESOS 
Mayor transparencia y fluidez en la información que trabaja el Congreso local, son algunos de los objetivos 
que se buscan con el planteamiento de migrar al voto electrónico, explicó el diputado Ricardo Astudillo, 
vicepresidente de la Mesa Directiva, quien subrayó que a pesar de que se cuenta con instalaciones modernas, 
las sesiones del Congreso se han quedado rezagadas. (P 5) 
 
EN 2023 SÍ HABRÁ LEY DE MOVILIDAD 
Los diputados locales esperan que durante este año sí puedan armonizar y actualizar la Ley de Movilidad, 
sostuvo el legislador Enrique Correa, presidente de la Comisión de Movilidad. Aun cuando colectivos 
denunciaron que se venció el plazo que marcaba la ley general desde noviembre, precisó que es un tema que 
se trabaja para tener una ley que permita la construcción de políticas públicas que disminuyan el tráfico y 
que garantice la accesibilidad a todas las personas. (P 2) 
   

PODER JUDICIAL 
 

11 FEMINICIDIOS SE REGISTRARON EN EL 2022: TSJ 
Mariela Ponce, TSJ, indicó que durante el 2022 se registraron 11 feminicidios en el estado. Mencionó que 
esto representa un aumento en comparación con el 2021, en donde se registraron siete casos de este tipo. 
Reportó que el año pasado se presentaron dos tentativas de feminicidio, siendo la primera el 19 de febrero 
en Santa Rosa Jáuregui y la segunda el 9 de octubre en el municipio de Corregidora. “Cerramos el año con 11 
feminicidios, y dos tentativas; ocho casos se dieron aquí en Querétaro y tres en la región. Sí incrementó, el 
año 2021 cerramos con siete, este con 11 consumados y dos en tentativas”, expresó. (Fórmula Noticias) 

 

MUNICIPIOS 
 
CONTINUARÁN EN 2023 PROGRAMAS EN MEJORAMIENTO DE VIVIENDA 
Con el objetivo de mejorar la calidad de vida de la ciudadanía, durante este año 2023 se continuará con el 
programa de mejoramiento a la vivienda, informó el Secretario de Desarrollo Humano y Social del municipio 
de Querétaro, Arturo Torres. Subrayó que se brindarán apoyos para las construcciones de cuartos y techos. 
(Inqro)  
 
CELEBRARÁ DÍA DE REYES, MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO 
Con motivo de la celebración del día de reyes, el municipio de San Juan del Río presidido por el alcalde 
sanjuanense, Roberto Cabrera, llevará a cabo un evento el próximo 6 de enero a partir de las 18 horas en el 
Puente de la Historia, para fomentar una sana convivencia entre las familias. En este lugar, donde además de 
partir la tradicional rosca de reyes, las y los ciudadanos podrán tomarse fotografías con Melchor, Gaspar y 
Baltazar; también habrá presentaciones artísticas, musicales y sorpresas para las y los presentes. (N 4, ESSJR 
3) 
  
 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 4 

JUEVES 5 DE ENERO DE 2023 

SIGUE AMEALCO EN EL TOP TRES PARA REMESAS 
El municipio de Amealco de Bonfil prevalece posicionándose dentro del top tres de los municipios que más 
recibe remesas en el estado, confirmó René Mejía, presidente municipal de esta demarcación, al resaltar que 
los connacionales, son parte del dinamismo económico de esta zona. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BUSCA UAQ INCREMENTAR MOVILIDAD CON LA UNIVERSIDAD DE ILLINOIS 
Buscando incrementar la movilidad académica dentro de la Universidad Autónoma de Querétaro, la rectora 
Teresa García y la secretaría de Investigación y Posgrado, Dra. Flavia Loarca acudieron a las instalaciones de 
la Universidad de Illinois campus Chicago, para reunirse con su rector Javier Reyes y así establecer vínculos 
de colaboración entre ambas universidades. (PA 6) 
 
OBISPO DE QUERÉTARO VISITARÁ AL PAPA FRANCISCO EN ABRIL 
Del 24 al 29 de abril, el obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López llevará a cabo un viaje al Vaticano 
para visitar al papa Francisco. El viaje forma parte de la Visita ad limina Apostolorum, la cual realizan todos 
los obispos a la Santa Sede cada cinco años aproximadamente. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - ESTRATEGIA 
Por Adán Olvera 
“Ayudar a los pobres no es un asunto personal, sino de estrategia política”, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador esta mañana en su conferencia en Palacio Nacional. Lo que algunos sospechaban y lo 
que algunos creíamos era que era parte de una estrategia política aumentar la base de seguidores del 
presidente de la República Andrés Manuel López Obrador y por ende del Partido Morena; nos fue 
confirmado en la mañanera por el mismo AMLO que de manera directa dijo que no es asunto personal y es 
parte de una estrategia política. Por eso las prioridades del presupuesto federal, si usted pregunta dónde 
están los recursos para modernizar la  “carretera de la muerte” que es la México-Querétaro, que todas las 
semanas deja víctimas mortales y heridos por la falta de supervisión al transporte pesado y por la falta de 
policías de caminos, que metan en cintura a los choferes de camiones o dónde está el presupuesto para que 
comunicaciones y transportes no permita unidades chatarra en carreteras y que supervisen las condiciones 
de salud de los operadores; no hay presupuesto federal seguramente hasta marzo o abril. Pero el dinero para 
Pensiones del Bienestar, que es un programa muy noble con adultos mayores sin duda se está dispersando 
sin problemas, porque es parte de una estrategia política y mire que lo dice el presidente y no yo. 
Presupuesto para salud y medicinas le puedo asegurar que no está liberado y que los problemas en el sector 
se notan y hay que padecerlos, pero presupuesto para los programas asistencialistas de repartir dinero ese 
ya está listo. El presidente en lo suyo, dar clases de historia y hablar de los “intelectuales orgánicos” pero lo 
que importa es hacerle creer a los más desprotegidos que está con ellos, con eso “se va a la segura” ante 
cualquier intento de los otros partidos políticos. “Ayudando a los pobres va uno a la segura porque ya sabe 
que cuando se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con el apoyo de ellos, no así con 
sectores de clase media ni con los de arriba, ni con los medios ni con la intelectualidad. Chulada de confesión. 
DE REBOTE. Año 2023 de muchas definiciones para políticos queretanos, apunte en la lista de tomar un 
rumbo distinto a Luis Nava, Guadalupe Murguía, Roberto Sosa, José Luis Báez, Ana Paola López, Rafael 
Montoya, Josué Guerrero, Pepe Calzada y un largo etcétera. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
AGENDA. El tema de seguridad pública marcará el inicio de la agenda del naciente año para el gobernador 
Mauricio Kuri, quien este lunes recibirá la visita de la secretaría ejecutiva del Consejo Nacional de 
Seguridad, Clara Luz Flores Carrales, para refrendar los convenios de colaboración con las corporaciones 
federales y la modernización de los sistemas de vigilancia e inteligencia contra la delincuencia. CAOS. El 
viernes 13 de enero el mandatario estatal retomará las jornadas de servicios en los municipios del estado. 
Arrancará en Pedro Escobedo, donde persisten carencias sociales y donde el alcalde Amarildo Bárcenas 
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Reséndiz parece nadar de a muertito ante un montón de problemas que ahí surgen. NIDO. En el municipio 
que gobierna Amarildo Bárcenas es donde persisten los taxis piratas, por los cuales ocurrió el bloqueo de la 
carretera 57, ahí comenzó la aparición de supuestas mensajes de grupos criminales y es donde el 
narcomenudeo y la drogadicción tocan niveles alarmantes. (DQ) 
 
OPINIÓN / DIVERSIDADES / PENDIENTES Y DESAFÍOS PARA 2023 
Por Walter López 
Primeramente, queridas y queridos lectores, quiero desearles que todo lo que hayan sembrado, sea 
cosechado con creces en este año 2023 que recién empieza. Esta primera columna del año, quiero dedicarla 
a exponer algunos de los temas que desde mi particular punto de vista, son los cinco principales pendientes 
y desafíos que tendremos como sociedad Queretana en 2023 y, por lo tanto, hay que ponerles atención 
prioritaria. PARTICIPACIÓN CIUDADANA: El 2023 será definitivamente un año clave para la participación 
ciudadana, ya que la ciudadanía de a pie ha entendido que la democracia va mucho más allá de los procesos 
electorales y está reclamando su participación directa en la toma de decisiones en los asuntos que les son 
inherentes. En 2023 veremos los resultados de los Parlamentos Abiertos Ciudadanos que se están instalando 
en todos los municipios del estado y que por primera vez ingresarán iniciativas ciudadanas a los cabildos 
municipales. También en 2023, veremos seguramente, el ingreso a la LX Legislatura de una iniciativa para 
reformar la actual ley de participación ciudadana, que posibilite nuevos mecanismos democráticos para que 
la ciudadanía pueda tomar su lugar en la mesa de la toma de decisiones en los asuntos públicos, 
directamente y sin intermediarios. REDUCCIÓN DE LAS VIOLENCIAS: La violencia en general, pero 
específicamente la violencia contra las mujeres y grupos vulnerables como niñas, niños y adolescentes, 
personas mayores, personas con discapacidad y personas LGBTIQ+ se incrementó significativamente 
durante y después de la pandemia por Covid-19. La respuesta del gobierno estatal ha sido un incremento 
significativo del presupuesto 2023 a las instituciones que luchan contra la violencia de género. Ese dinero 
debe verse reflejado en nuevos programas y políticas públicas que realmente prevengan la causa raíz de las 
violencias contra la mujeres y por lo tanto, tendríamos que ver una alineación de las políticas públicas 
sociales para apoyar a las víctimas, pero también de programas con niños, adolescentes y jóvenes en las 
escuelas, para deconstruir las masculinidades tóxicas y apoyos para la salud mental, así como masivas 
campañas en los medios de comunicación para señalar sin tapujos el gran daño al tejido social que hacen las 
adicciones a nuestras infancias y juventudes, porque sólo rompiendo el silencio, la sociedad queretana podrá 
hacer realidad el derecho de las niñas, mujeres y personas en situación de vulnerabilidad a vivir una vida 
libre de violencias. AGUA: La falta de agua en la zona metropolitana de Querétaro ya es un tema que ha 
llegado para quedarse y que en el primer semestre del 2023 tendrá una prueba de fuego, ya que una parte de 
las presas del estado terminaron 2022 con niveles críticos y si no llueve durante la primavera, la situación 
podría volverse insostenible como la vimos el año pasado en Monterrey. Es momento que los gobiernos, 
estatal y municipales, desarrollen junto con la UAQ y las grandes compañías consumidoras de agua, un plan 
de emergencia que prevea una situación crítica y no se esperen hasta que la naturaleza los obligue, están 
avisados. MOVILIDAD: Como lo vivimos desde el cierre de la avenida 5 de Febrero en la capital queretana, el 
nivel de tráfico y los tiempos de espera del transporte público realmente se volvieron críticos. Esa situación 
sabemos que continuará durante todo el año 2023, pero con la novedad de que la paciencia queretana 
también se agotará durante 2023. Por ello es que esperamos que la nueva Agencia de Movilidad de un golpe 
de timón contundente para innovar la movilidad de la zona metropolitana de Querétaro, especialmente en el 
transporte público, y pueda despresurizarse el gran malestar que hay entre las personas que lo requieren, 
que son la mayoría. Recordar que no basta con tener 12 kilómetros de paseo maravilloso, si la mayoría de la 
población que usa el transporte público en toda la zona metropolitana, no ve ninguna mejora significativa en 
su movilidad, especialmente después de erogar 7 mil millones de pesos. NO AL ODIO: Un gran pendiente y 
desafío para la sociedad queretana es poner límites a los discursos de odio. Existe una iniciativa trabajada 
con la sociedad civil en la LX Legislatura que busca poner límites a dichos discursos, que por alguna extraña 
razón no se ha ingresado a la oficialía de partes. El 2023 es el año perfecto para ingresarla y que pueda 
discutirse ampliamente a través del mecanismo de Parlamento Abierto, y así mandar el mensaje que, en 
Querétaro los discursos de odio, vengan de donde vengan, no son aceptados; sólo así lograremos atravesar 
con éxito muchas de las tormentas políticas y sociales que se presenten durante 2023 y años subsecuentes. 
(DQ) 
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ASTERISCOS 
CARTA A LOS REYES. Con el año preelectoral en marcha, no son pocos los que buscarán posicionarse en 
estos meses para mejorar sus posibilidades. Hay perfiles que estarán muy cercanos al gobernador, por el 
impulso o por los reflectores. Desde expriistas que ahora se toman fotos con el gobernador panista, hasta 
legisladores que hacen de ‘influencers’. Habrá a quienes veremos hasta en la sopa. Varios ya hacen su carta a 
los Reyes Magos para que este 2023 les sea benéfico, políticamente hablando. ABONOS CHIQUITOS. El 
diputado Ricardo Astudillo presentó una iniciativa de acuerdo para que los ayuntamientos puedan elaborar 
programas de cobro del impuesto predial en parcialidades, es decir, que los contribuyentes puedan pagar el 
predial en abonos. Esta medida sería adicional a los programas de descuentos en multas y recargos. El 
diputado dice que esta propuesta busca favorecer a los contribuyentes al ofrecerles más formas de cumplir 
con esta obligación. FOTOMULTAS. Aún sin fecha para su implementación, en el reglamento de las 
fotomultas ya se conoce cuál podría ser la sanción por exceder el límite de velocidad: 20 UMA o el 
equivalente a mil 924 pesos, aunque podría otorgarse un descuento del 50 por ciento si la infracción se paga 
de inmediato. Los vehículos de carga y transporte público podrían ser multados con hasta 2 mil 800 pesos. 
¿Será esta la solución para evitar accidentes vehiculares por exceso de velocidad en el anillo vial Fray 
Junípero Serra? (AM) 
 
BAJO RESERVA 
DE ÚLTIMA HORA, CAMBIA DE SEDE EL FESTIVAL DE REYES EN SAN JUAN DEL RÍO. Donde ya preparan 
la fiesta, nos dicen, es en San Juan del Río. El gobierno de Roberto Cabrera realizará mañana la celebración 
de día de reyes en la céntrica Plaza Independencia, donde los asistentes podrán tomarse la foto con Melchor, 
Gaspar y Baltazar. En un principio de este evento, nos dicen, se programó en el Puente de la Historia, pero de 
última hora se cambió de escenario hacia un lugar más grande y funcional, debido a la gran aceptación que 
tuvo de parte de los sanjuanenses. RAFAEL LÓPEZ SE INTEGRA AL EQUIPO DE RODRIGO BALLESTEROS. 
Rafael López González, quien recordamos como el primer vocero que tuvo Querétaro durante la pandemia 
por el Covid-19, nos cuentan, ya está de regreso. El excolaborador de Francisco Domínguez, nos dicen, se 
integra al equipo de Rodrigo Ruiz Ballesteros. Ambos trabajarán en el Bloque, proyecto que viene 
impulsando el gobierno capitalino que preside Luis Nava. Rafa, como se le conoce en el ámbito 
gubernamental a López González, será de mucha ayuda al trabajo que viene realizando Rodrigo, quien es un 
joven que ya tuvo la responsabilidad de estar al frente de la SEJUVE, desde donde impulsó y gestionó la 
construcción de Nuqleo, ese espacio moderno de instalaciones que permiten la inclusión y el 
emprendedurismo en la población juvenil. (EUQ 2) 
  
OPINIÓN / PREPARACIÓN PARA LA ELECTROMOVILIDAD EN LA UPQ 
Por Carlos Contreras 
El uso del automóvil, como medio de transporte brinda comodidad entre los usuarios para el desplazamiento 
de distancias cortas y largas, en comparación con el autobús, la bicicleta, etc. Pero también implica una 
afectación al medio ambiente por la contaminación que provoca en las emisiones de CO2. Con el fin de 
combatir el cambio climático, varios países y estados en el mundo se han unido para impulsar el desarrollo y 
uso de los vehículos eléctricos a partir del 2035. Bajo este esquema, México, y en especial Querétaro, como 
líderes de la fabricación de autopartes, debemos preparar el camino para cumplir el objetivo de reducir los 
niveles de CO2 de los vehículos para 2030, siguiendo los pasos del grupo de las principales economías 
capitalistas, integrados por Estados Unidos, Japón, Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y Canadá, que 
decidieron empezar de manera progresiva la disminución de fabricación y uso de los vehículos de gasolina y 
diésel, con el fin de proteger a la naturaleza, detener y revertir la pérdida de la biodiversidad. (...) (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
APOYO A LOS POBRES, UNA ESTRATEGIA POLÍTICA: AMLO. El presidente AMLO reconoció ayer en su 
rueda de prensa mañanera que apoyar a los pobres no es un asunto personal, sino una estrategia política que 
permite “ir a la segura” para contar con defensores de la transformación. “Ayudando a los pobres va uno a la 
segura, porque ya sabe que cuando se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con el 
apoyo de ellos; no así con sectores de clase media, ni con los de arriba, ni con los medios, ni con la 
intelectualidad. Entonces, no es un asunto personal, es un asunto de estrategia política”, declaró. 
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¡Zaz! MAGISTRADOS DEL TSJ SE TRASLADARÁN A NUEVAS INSTALACIONES EN CENTRO SUR. Que el 
secretario de SDUOP del gobierno de Querétaro, Fernando González, y la presidenta del TSJ en la entidad, 
Mariela Ponce realizaron ayer una visita de supervisión a la sede del poder Judicial que se construye en 
Centro Sur, frente al Centro Cívico de Querétaro. “Con el objetivo de brindar espacios adecuados para la 
impartición de justicia, se construye la nueva sede del poder Judicial en el estado. En compañía de la 
magistrada Mariela Ponce, el titular de la SDUOP, Fernando González, realizó un recorrido de supervisión en 
la zona de obra para conocer los alcances que tendrá el edificio. Con mayor infraestructura para la 
impartición de justicia, llevamos a Querétaro #AlSiguienteNivel #JuntosAdelante #ObrasPúblicasdelEstado”, 
informó la SDUOP en redes sociales. De acuerdo con información del área de comunicación social del TSJ, en 
dicho palacio de justicia estará la segunda instancia y se prevé que de las instalaciones del Centro Histórico 
se trasladen al nuevo edificio alrededor de 300 servidores públicos, entre ellos, los magistrados y sus 
ponencias. DENUNCIARÁN ANTE FGE INCENDIO DE ÁRBOL DE NAVIDAD EN CADEREYTA. Que ante el 
incendio del árbol de Navidad ubicado en el atrio de la parroquia de San Pedro y San Pablo, frente al jardín 
Principal del Centro Histórico, la presidencia municipal de Cadereyta presentará la denuncia 
correspondiente ante la FGE para que inicie las investigaciones, deslinde responsabilidades y, de esta forma, 
sancione a los responsables. Y es que, de acuerdo con los primeros reportes, el incendio fue consecuencia del 
uso indebido de pirotecnia por parte de ciudadanos, a pesar del llamado de las autoridades municipales a 
evitar utilizarlos. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / YA VIENEN LOS REYES 
Ya deambulan por tiendas  y mercados de Querétaro los representantes de los santos reyes, en la víspera de 
su llegada, para supervisar existencia y precios de los juguetes solicitados por las criaturitas, de acuerdo con 
las condiciones de la cuesta de enero y la difícil situación económica provocada por más de dos años de 
pandemia. Ojalá y Melchor, Gaspar y Baltazar puedan arribar oportunamente a Querétaro, librando -
adicionalmente- los riesgos de la peligrosísima carretera 57 y, ya no se diga, el cruce por los Apaseos. Dios 
los cuide. (PA 1) 
   
FUENTE DE EL MARQUES / ¿ADOLFO RÍOS AL INDEREQ? 
Por Juan Antonio del Agua 
Media docena de casos de hostigamiento y acoso a personal  del INDEREQ tiene ya en estudio la Contraloría 
del Estado en contra de funcionarios, con posibilidad de dar vista a la Fiscalía General. El  asunto podría 
incluso alcanzar al mismísimo director  EDWARD SÁNCHEZ como se dijo desde un principio. Ya hasta se  
menciona para sustituirlo al “Arquero de Cristo”,  ADOLFO  RÍOS . Muy bueno. Agua del deporte puede 
tomar buen norte. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / SUPERA QUERETARO META DE CRECIMIENTO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
2022: Siguiente nivel. Nuestro estado se ubica en el top ten de los destinos globales y destaca en 
transparencia, inversión y creación de empleos como uno de los de  mayor crecimiento, regresan la Cumbre 
de Negocios y el Maratón, se resuelve el paro estudiantil en la UAQ y se pone en alerta el aparato de 
seguridad ante la ejecución de un líder de la delincuencia organizada, mientras el INEGI advierte una mejora 
en la percepción de seguridad entre los queretanos. Va el gobernador Mauricio Kuri a Canadá para atraer 
empresas, sin descuidar el apoyo a los municipios: San Juan del Río recibe en un año el doble de la inversión 
pública otorgada en el sexenio pasado, mientras inicia la parte crítica de la obra mayor del sexenio, el Paseo 
Cinco de Febrero. A punto de iniciar el año político se intensifica la presencia de los aspirantes a las 
candidaturas presidenciales con presencia y propaganda de los aspirantes de Morena, además de continuar 
la mención del mandatario queretana como posible aspirante del PAN. Impacta a los queretanos el derribo 
de la estatua del fundador de la UAQ, Fernando Díaz Ramírez y la “caída” del Neptuno en la icónica fuente de 
Santa Clara. Aquí la revisión del último trimestre. CHECO EN LA XX CUMBRE DE NEGOCIOS. OCTUBRE. 2 
Regresa el Querétaro Maratón. Lo ganan el keniano Rodger Gejabwa y la mexicana Argentina 
Valdepeñas. Participa el ex gobernador José Calzada Rovirosa. 2 Discutirá la 60 Legislatura el tema del 
aborto, asegura la diputada presidenta Selene Salazar. 2 Reciben Mauricio Kuri y Lupita Murguía al líder 
nacional de Movimiento Ciudadano Dante Delgado. 2 Donará Gobierno del Estado el antiguo hospital general 
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al IMSS. Lo anuncia el gobernador Mauricio Kuri al reunirse con el director general Zoe Robledo  y del Insabi, 
Antonio Ferrer. 3 Cae estatua de Neptuno.  Niega el INAH acto vandálico. Rectora de la UAQ Teresa García 
Gasca rechaza aspiración política. Y “menos por el partido guinda”. 3 Lupita Murguía, secretaria de Gobierno, 
pide no politizar paro universitario. 7 Lamenta Lupita Murguía reforma militar. No hay plan ni recursos para 
los esatados, advierte. 8 Convocatoria histórica de la Iglesia: Alianza por la Paz. 8 Muere don Isidro Aguilar, 
padre del periodista Dante Aguilar, vocero capitalino. 10 Paristas de la UAQ elevan demandas. Exigen 
renuncias de tres directivos y un investigador, acusador de hostigamiento a estudiantes. 1 1 No cede 
la rectora Teresa García Gasca a exigencias de paristas. 11 Llega la empresa Tim Hortons a Querétaro. 
Instalará 50 sucursales con 600 millones de pesos de inversión. 11 Inicia fase crítica de la mayor obra del 
sexenio en la Avenida 5 de Febrero. Habrá momentos de colapso en el tránsito, alerta el gobernador 
Mauricio Kuri. 13 Querétaro es el estado con más baja tasa de fecundidad en adolescentes con 31.93 por 
ciento de nacidos vivos por cada mil: INEGI. 14 Irá Mauricio Kuri a Canadá por más inversiones. 14 En su 
Mañanera, incluye López Obrador a Mauricio Kuri en larga lista de presidenciables “del grupo opositor”. 16 
Querétaro es bastión del PAN, declara la presidenta Mejía en el congreso estatal del partido. 17 Tiran 
estatua del fundador de la UAQ y primer rector Fernando Díaz Ramírez afuera del auditorio que lleva 
su nombre. Activistas exigen que la sede del Consejo Universitario se llame Facultades Unidas. 17 
Asesinan a balazos en el Starbucks de Milenio al promotor deportivo Cristian Sánchez. 18 Quintuplica 
gobierno de Mauricio Kuri apoyo a San Juan del Río con inversión en obras por mil millones de pesos, el 
doble de lo ejercido en todo el sexenio anterior. 19 Baja la percepción de inseguridad en Querétaro de 54.4 a 
46.1 por ciento, según el INEGI. 20 Abre UAQ proceso de investigación a acusados de hostigamiento. 20 
Promueve el diputado Gerardo Ángeles la digitalización de comercios. 20 Feminicidio en El Salitre. Matan a 
tiros a mujer. 20 Fallece la señora María de Lourdes González Rivas, esposa del empresario Alejandro Soto 
Septién. 23 Abren la XX Cumbre de Negocios en Querétaro con la presencia del corredor Checo Pérez. 23 
Querétaro está en el top ten mundial de destinos globales, informa Booking.com 23 Tiran puentes de la 
Avenida 5 de febrero dentro del plan de modernización del gobierno estatal. 24 Se reúne el gobernador 
Mauricio Kuri en la Ciudad de México con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el líder de la 
mayoría de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velasco. 24 Trabajar en equipo, plantea Checo Pérez ante 
empresarios y políticos en la XX Cumbre de Negocios.    24 Instala Mauricio Kuri Junta de Gobierno para la 
Prevención del Delito. 24 Acuerdan paristas y rectora de la UAQ regresar a clases el 3 de noviembre. 25 El 
senador Gilberto Herrera Ruiz endurece el debate y dice en la tribuna de la Cámara Alta a los 
opositores de la 4-T que “el pueblo los va a mandar a la chingada en el 2024”. 25 Presenta Luis Nava en 
la XX Cumbre de Negocios las líneas de Querétaro Ciudad Inteligente. 26 Pide el gobernador Mauricio Kuri a 
la Femexfut levantar el veto al Estadio Corregidora por los hechos del 5-M. 27 Crea la 60 Legislatura un 
fondo editorial y presenta la obra de Juan Ricardo Jiménez sobre la primera diputación. 28 Presenta Mario 
Arturo Ramos el libro sobre la canción queretana, editado por el Patronato de las Fiestas de Querétaro. 31 El 
Municipio de El Marqués, presidido por el panista Enrique Vega Carriles, es líder nacional en manejo 
de finanzas sanas. MATAN A EL ZERMEÑO EN QUERÉTARO. NOVIEMBRE. 1 Ya van 6,857 defunciones 
por el Covid en Querétaro, informa la secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón. 1 Impulsa Semarnat la 
declaratoria de Peña Colorada, exigida desde hace años por los ambientalistas queretanos. 2 Firma el 
secretario de Finanzas del Estado, Gustavo Leal, un pacto fiscal con los presidentes municipales y avanza la 
reforma regulatoria. 3 Recibe Mauricio Kuri al secretario de Gobernación Adán Augusto López, quien reitera 
aquí la viabilidad de la reforma electoral. 3 Regresa la UAQ a clases después de un mes de paro estudiantil y 
el puente de muertos. 3 Otro accidente causado por un camión sin frenos, en el kilómetro 160 de la carretera 
57, deja tres personas muertas. 4 Ve el ex gobernador Enrique Burgos riesgos en la reforma electoral. No 
deben sujetarse comicios a influencias de un movimiento. 4 Mauricio Kuri se afilia al PAN. 8 No aumentará 
el impuesto predial en la capital, informa el secretario de Finanzas del Municipio, Francisco Martínez 
Domínguez. 9 Expone Mauricio Kuri en Canadá las ventajas de invertir en Querétaro. 11 Se triplican los 
pedidos de adopción en Querétaro. Hay 325 solicitudes en el DIF; aprobarán 121. 11 Fabricarán en 
Querétaro motos eléctricas. BRP aumenta 600 plazas a su planta. 11 Claudia Altamirano Chávez será la 
reina de la Navidad 2022 tras la declinación de Marie Ladoceur Pérez.  11 Murió el gran radiodifusor 
Francisco Ibarra López, fundador y presidente de Grupo Acir. 13 Marchan más de 10 mil queretanos en 
defensa del INE. 13 La UAQ no es cuna de agresores sexuales, declara la rectora Teresa García Gasca. 16 
Admite Martina Pérez Rendón 21 casos de viruela símica en Querétaro. 16 Encabeza la ex diputada Paloma 
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Arce Islas la agrupación Mujeres Transformando México. 16 Seguridad y obras, las prioridades en el estado, 
reitera el gobernador Mauricio Kuri. 16 Santiago Quiroz Zermeño, jefe del Cartel Jalisco Nueva Generación en 
San Francisco del Rincón, es abatido en Ciudad del Sol, Querétaro. 18 Persiste en Querétaro la violencia de 
género, acusa el Observatorio Ciudadano. 20 Registra el IMSS mil patrones más en Querétaro, líder en 
recuperación de empleos con 37.627 dice en exclusiva a Plaza de Armas el secretario general de la 
institución, Marcos Bucio. 22 Llama la rectora de la UAQ Teresa García Gasca a atender la violencia contra las 
mujeres y asegura que nuestra entidad tiene el primer lugar nacional en ese problema. 24 Pedirá Mauricio 
Kuri a la SCT bajar la carga en la carretera 57 para enfrentar la incidencia de accidentes. 24 Juan Arturo “El 
Pollo” Torres Landa es el empresario del año. 25 Frena Luis Nava la venta de Tierra Noble. Es zona 
protegida. 28 Víctor Manuel se presenta en el Trovafest y habla a Plaza de Armas, viendo pasar el tiempo. No 
piensa en el retiro le dice a Elizabeth González. 28 Aparecen mantas del CJNG en nuestro estado, atacan un 
puesto de policía y queman automovil, en reacción a la ejecución de El Zermeño. 30 Anuncia Ricardo 
Astudillo vinculación del PVEM con Claudia Sheinbaum para la candidatura presidencial. 
QUERETARO, PRIMERO EN TRANSPARENCIA. DICIEMBRE. 1 Se defenderá la paz en Querétaro, advierte 
Mauricio Kuri. Habrá respuesta a los ataques. A los queretanos nos gusta vivir en paz. Ya hay nueve 
agresores detenidos. 2 Asume el general Julio César Moreno como nuevo comandante de la XVII Zona Militar. 
5 Exalta el oficial mayor del Estado, Mario Ramírez Retolaza ante el Colegio de Abogados Litigantes el 
orden y respeto como características de Querétaro. 5 Alicia Morales Olguín es declara policía del año, 
tras 17 de servicio. 7 Tenemos menos fuerzas federales que antes, se queja el gobernador Mauricio Kuri. 7 
Aprueba el Senado al queretano Carlos Peñafiel Soto como embajador en Corea del Sur. 9 Un Querétaro 
seguro es la apuesta de Kuri, dice en la comida decembrina con medios de comunicación. 12 Confía el 
canciller Marcelo Ebrard en lograr la candidatura de Morena a la Presidencia de la República y acusa, 
en entrevista exclusiva con Plaza de Armas, a Claudia Sheinbaum de buscar el dedazo. 13 Estalla 
pirotecnia afuera del templo de Carrillo Puerto. No tenían permiso, advierte el Municipio. 13 Presidirá el 
alcalde capitalino Luis Nava las Ciudades Patrimonio de la Humanidad. 14 Querétaro tiene el primer lugar en 
transparencia, asegura el contralor Oscar García González. 15 Presupuesto histórico en seguridad para el 
municipio de Querétaro: Seis mil millones de pesos- 16 Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe del gabinete 
estatal, asume el control del nuevo Registro Catastral. 19 Plaga de ratas en jardines del Centro Histórico. 19 
Cumple el nuevo partido de Connie Herrera, Querétaro Seguro, con las asambleas municipales y el tegistro 
de más del 0.26 por ciento de los ciudadanos del padrón electoral. 20 Construye Car Herrera de Kuri un DIF 
cercano y habla de su trabajo en entrevista exclusiva con Plaza de Armas. 21 Supera Querétaro su meta de 
empleos con 46 mil, afirma el secretario Marco del Prete. 21 Crece vivienda 16 por ciento en nuestro estado. 
22 Captura de Tony Montana en Guanajuato pone en alerta a Querétaro para evitar reacciones. 22 Aparecen 
espectaculares de EsClaudia en Querétaro, el PAN estatal presenta denuncia ante la representación del INE. 
25 Expresa el obispo Fidencio López Plaza un mensaje de paz por la Navidad. 25 Investiga Contraloría 
denuncias de abusos en el Indereq. No habrá tolerancia. 25 Se suma PRI Querétaro al cambio estatutario que 
incluye apoyar al candidato del PAN a la Presidencia de la República. 26 Declaran a Lorena Jiménez 
empresaria del año 2022. 30 Restablece la CEA el servicio de agua potable tras suspensión de una semana en 
más de 100 colonias por el daño causado a la red en trabajos de una empresa de fibra óptica. 30 Agrede 
grupo de choque de gasolinera de la Colonia El Porvenir a reporteros que cubrían protestas de vecinos. 30 
Otro accidente en la 57 para terminar el año. Tráiler embiste a vehículos y mata a una paciente del IMSS que 
era trasladada en ambulancia. (PA 2)  
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
LUIS BERNARDO NAVA ha dejado en claro que no se tolerará ningún acto de violencia contra la población, 
por lo que se llegará hasta las últimas consecuencias en el caso del grupo de choque que actuó en la 
gasolinera de la colonia El Porvenir. Nos platican que ante esas señales algunos exintegrantes de la 
administración de Roberto Loyola están verdaderamente preocupados. VACACIONES. Algunos diputados se 
tomaron muy, pero muy en serio eso del puente Guadalupe Reyes, pues a pesar de que las actividades en la 
sede legislativa se retomaron desde el pasado lunes 02 de enero, salvo Armando Sinecio, ningún otro 
legislador se ha dignado visitar el Congreso local. MIGUEL MARTINEZ PAÑALOZA comenzó mal el año 
luego de que “misteriosamente” ardiera el árbol de Navidad que colocó su administración en el jardín 
principal de la cabecera de Cadereyta, municipio que gobierna el panista. Nos platican que la denuncia 
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presentada por el alcalde no señala responsables, pide a la autoridad que investigue y da como indicios que 
fueron algunas personas que prendieron pirotecnia el pasado 03 de enero. AMLO se volvió a hacer viral, 
luego de reconocer en su mañanera que lo más rentable en política es atender a los pobres porque son los 
que mejor responden a sus acciones frente a las clases medias y los medios de comunicación. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
RATA MOTORIZADA: Un asaltante de mujeres opera en zona centro y al norte de la ciudad, arrebatándoles 
sus pertenencias y luego huye en motoneta. Las autoridades ya buscan su ratonera. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 


